



La Conférence internationale de la Haye en vue du désarmement général.

## CHAPITRE XII

### L'EUROPE AU XIX<sup>e</sup> SIÈCLE

#### L'EUROPE OCCIDENTALE

**L'Espagne.** 1<sup>o</sup> *Le pays des moines et des coups d'État militaires.* — La décadence de l'Espagne ne s'est pas arrêtée au XIX<sup>e</sup> siècle. Pendant l'invasion française (1809-1814), quelques Espagnols, en contact avec les soldats français et anglais, ont voulu introduire dans leur pays les libertés dont on jouissait en Angleterre et en France : un parti libéral s'est constitué en face du parti absolutiste et clérical, et en 1834, il est arrivé au pouvoir : les Cortès ou Chambres, élues par les riches, et depuis 1869 au suffrage universel, ont obtenu une part dans le gouvernement.

Mais même le parti libéral n'a pas osé combattre sérieusement le clergé, restreindre le nombre des Congrégations, arrêter le progrès envahissant de leurs richesses, les empêcher de donner l'enseignement.

Il n'a pas su non plus empêcher les généraux et l'armée de se mêler de politique et d'intervenir brutalement par des coups d'État militaires qu'on appelle *pronunciamientos*, dans